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Суббота…Выходной день.. Для кого-то. 
Не для нас. Нам снова в школу. Но не 
сегодня! 
Мы отправляемся в трудное  и далекое 
путешествие в центр города Что же 
взять с собой? Мармеладки, шоколадки, 
булочки, бутербродики.. Кажется, все 
самое необходимое собрали, теперь мы 
точно готовы! Вперед! 
Мы расскажем Вам о нашем путешествии 
в зоопарк, об одном часе (ладно... 
получасе) из жизни Петропавловской 
крепости, об интересных людях, 
встретившихся нам в Летнем саду. 
Усаживайтесь поудобнее, будет 
интересно! 
 

Остановка первая. 
Ленинградский зоопарк. 

   Прорвав оборону пробок,  мы почти 
вовремя прибыли к зоопарку. Получив ЦУ, 
отправились выполнять задание. 
   В последнее время поднимается вопрос  
необходимости присутствия 
Ленинградского зоопарка именно в центре 
города. Переезд пытаются оправдать  
тем, что места недостаточно, что нет 
возможности создать лучшие условия для 
содержания животных, что воздух в 
городе не самый чистый, да и климат 
Петербурга – тяжелое испытание, 
особенно для тропических животных. 
Нужен ли зоопарк, такой, какой он сейчас, 
Петербургу?  
   Ленинградский Зоопарк был основан в 
далеком 1865 году Софией Гилберт. Уже 
тогда столкнулись с проблемой нехватки 
места: 1,5 гектара. Сейчас площадь 
зоопарка 7,5 гектар, но это, по-прежнему, 
ничтожно мало. Об этом говорили и 
посетители зоопарка, с которыми нам 
удалось побеседовать.  
   В субботний день гостей было 
достаточно много, большая часть пришла 
с детьми. Наши респонденты бывают в 
зоопарке 1-2 раза в год. Это происходит 
по разным причинам: высокая цена 
билетов, кто-то далеко живет, мало 
выходных и богатый выбор других мест 
для развлечений. Наши собеседники 
считают проблемой номер один  нехватку 
места для животных. 
   Алевтина, пришла с сыном 4 лет. 
- Мы бываем в зоопарке 1-2 раза в год, 
так как далеко живем. В целом, зоопарк 
мне нравится, он меняется  в лучшую 
сторону, становится интереснее. Если 
будет построен новый зоопарк, то 
нынешний нужно оставить, потому что он 
– часть истории нашего города. 
 

Светлана Александровна, пенсионерка. 
Пришла с подругой и внуками. 
   - Я бываю здесь примерно раз в год. 
Считаю, что зоопарк изменился в худшую 
сторону. Для Санкт-Петербурга стыдно 
иметь такой зоопарк. Я практически выросла  
в этом месте, приходила сюда ребенком. В 
мое время в центре находился огромный 
слон. И сейчас, мне кажется, стало меньше 
животных. Если откроют новый зоопарк, то 
старый нужно ликвидировать и устроить на 
его месте сквер, ведь у нас, на Петроградке, 
таких мест мало. 
   У нас была возможность познакомиться с 
жизнью зоопарка изнутри. В этом нам 
помогла  Ольга Игоревна из отдела 
дрессированных животных. 
   Мы, посетители, много не знаем, какое 
количество рабочих занято обслуживанием 
животных, да и посетителей тоже: это и 
электрики, и техники, и рабочие по 
обслуживанию животных… 
   Нам кажется, что животным в клетке 
плохо, ведь они не на воле. Но именно в 
зоопарке животные получают необходимый 
уход питание. На воле дикие животные 
живут меньше, так как в лесу явно нет 
ежедневного медицинского осмотра и 
лечения, если оно необходимо. 
Большая проблема – несанкционированное 
кормление животных. Рацион тщательно 
продумывается работниками, а желание 
посетителей накормить «голодное» 
животное превращается в желание 
навредить. И это опасно для жизни. Ольгу 
Игоревну удивляет безответственность 
родителей, которые спокойно ставят 
ребенка за ограждение, поближе к клетке, 
«посмотреть на киску поближе»… И это 
проблема, но не зоопарка, а воспитания и 
здравого смысла.  
Еще одна трудность – как занять животных. 
Ведь в природе они не находятся в 
закрытом пространстве и вынуждены сами 
добывать себе пищу и защищать себя. А 
здесь – нужно подумать. Нехватка именно 
таких умов является проблемой для 
работников зоопарка. Хомячка занять 
просто: положить в клетку палок, сделать 
тоннельчики – хомяки заняты. А как 
поступать с более крупными животными? 
Им иногда подвешивают мясо, чтобы они 
«боролись» за еду. Медведю пищу могут  
заморозить в кусок льда, чтобы он выгрызал 
и расцарапывал его, добывая себе 
«пропитание». 
И еще одна из многочисленных трудностей 
– текучка кадров. Ольга Игоревна работает 
в зоопарке уже 31 год.  Она пришла сюда, 
потому  что любит животных и всегда хотела 
с ними работать. Тогда  во всем зоопарке не  

было горячей воды. Туалет и душ был один на 
всех… И сейчас, когда многое сделано для 
удобства и комфорта людей и животных,   
работа не менее  тяжела, поэтому 
выдерживают не все. А те, кто остаются, 
остаются надолго.  Сейчас зоопарк меняется, 
развивается. Качественно, не количественно. 
Количественно, к сожалению, некуда: 
территория ограничена.  Сейчас в зоопарках 
нельзя держать одного слона, обязательно 
нужна пара, а значит, из-за недостатка 
территории и  строгости требований  покупка 
слонов невозможна. 

Безусловно, есть еще и финансовые 
проблемы, которые решаются разными 
способами: цена  на входные билеты, 
различные развлекательные и 
образовательные программы, помогает город. 

И нельзя не упомянуть идею 
переезда зоопарка в новое место. Мнения 
делятся. Президент зоологического   общества 
Наталья Михайловна Гергилевич против 
переезда  в Юнтолово: во-первых, там 
болотистая местность; во-вторых,  рядом 
проходит западный скоростной диаметр; в-
третьих, это место, где пролетают 
мигрирующие стаи, что может послужить 
причиной заболеваний животных. Наталья 
Михайловна предлагает переехать зоопарку в 
Ржевский лесопарк или Дибуны. Но и старый 
зоопарк должен остаться, это историческое 
место. Не оставить  даже напоминания о нем, 
значит вырвать страницу истории нашего 
города.  
 

Как быть? Тяжело ответить 
однозначно на этот вопрос. Самое главное – 
пусть новое место станет легкодоступным для  
людей и  комфортным для животных. Ведь мы 
в ответе за тех, кого приручили. 

 

ʇʠʩʴʤʦ ʨʝʜʘʢʪʦʨʘ 
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ʆʩʪʘʥʦʚʢʘ ʚʪʦʨʘʷ. Полчаса из жизни Петропавловской крепости. 
 

   Маленький перерыв и перекус на ходу и вот 
второй этап нашего задания – Петропавловская 
крепость. У нас всего полчаса. Как быть? Как 
успеть объять необъятное? Только бегом! 
Мы ведем наш репортаж с Кронверкского моста. 
Здесь нет памятника зайцу, никто не улучшает 
финансовое положение  Кронверкского пролива, 
поэтому не так многолюдно. Но отсюда 
открывается чудный вид на одну из самых 
красивых набережных Заячьего острова. Срочно 
туда! 
   Навстречу нам группа людей в шарфах 
«говорящего» цвета: сине-бело-голубого. 
Сегодня играет «Зенит»! Болельщики с радостью 
отвечают на наши вопросы. Они из Петербурга, 
но к ним приехала подруга из Гатчины – Марина, 
поэтому компания и решила прогуляться перед 
игрой, ведь у нас такой красивый город! С ними 
особенный болельщик – плюшевый мишка, и он 
тоже за «Зенит». Видимо, только присутствие 
этого игрушечного фаната спасло «Зенит», он 
победил «Кубань» со счетом 1:0. 
   Кто еще находится на этой набережной? Это  
влюбленные парочки, семьи с детьми и, конечно 
же, свадьба! Обычно можно встретить большое 
количество женихов и невест, но сейчас – только 
один жених в окружении своих гостей. Андрей – 
свидетель жениха, он  рассказывает нам, что 
редко здесь бывает, потому что времени на 
прогулки нет. Но здесь очень красивый пейзаж, 
который часто выбирают фотографы, чтобы 
провести фотосессию молодоженам. Мы желаем 
всем хорошо отпраздновать это замечательное 
событие и бежим дальше. Ведь время 
катастрофически убегает! 
  По пути встречаем Романа и Ольгу, они гуляют 
с грудным ребенком. Сообщают, что больше мест 
для прогулок, удобных для них, нет. 
Продавщица хот-догов Диля, рассказывает, что 
работает здесь каждый день.  Суббота – самый 
тяжелый для работы день, так большое  
количество людей приходит просто погулять по 
крепости.  

 

Кроме нас по Петропавловской крепости в 
поисках интересного материала  летают еще 
18 команд, поэтому  нужно  быть 
оперативными: в поисках событий  мчимся 
дальше.  
Пляж… Здесь не очень многолюдно. Пляжный 
сезон  в конце октября явно закончен  
Контингент все тот же: туристы, горожане.. К 
сожалению, не все  идут на контакт и беседуют 
с нами.  Кого-то до нас уже  успели спросить 
наши соперники, поэтому  бежим вперед. Пляж 
Петропавловской крепости – очень популярное 
место для фотографий на память.  
Вдруг неожиданно из стен крепости на пляж 
наступает туман… Мистика! Но ничего 
чрезвычайного не происходит, туман  
рассеивается и все возвращается на круги 
своя.  
На пристани, как ни странно, многолюдно. 
Видимо, не все успели летом насладиться 
речной прогулкой, а теперь, укрывшись 
пледами, ждут отправления катера.  Кассирша, 
как и Диля из киоска с хот-догами, 
рассказывает, что суббота самый  
насыщенный день в жизни крепости.  
Рыбак гордым взглядом глаз отправляет нас 
…. куда глаза глядят. Видимо, клюет у него со 
страшной силой, поэтому он не отвлекается на 
мелочи.  
Заходим внутрь. Здесь группы туристов.  Но 
нас привлекает один житель крепости. Он 
живет здесь давно. Носит темно-голубой плащ 
и густые усы. Где бы он ни стоял, руки 
посетителей тянутся к его выдающимся усам. 
Как он только держится? Он  восковой  страж 
одной из выставок.   Он тоже сообщает нам, 
что суббота обещает быть насыщенной.  
Конечно же, большое количество людей у 
памятника  Петру I. Почему-то его колени  и 
кисти привлекают посетителей. Наверное, у 
всех гостей Северной Столицы есть 
фотография с императором. Говорят, если 
загадать желание и потереть коленку, то…    
Что будет, к сожалению, не узнать, потому что 
время подходило к концу, пора было 
отправляться к автобусу. По пути обращаем 
внимание на продавца сувенирной продукции. 
На беседу, к сожалению, нет времени, но по 
выражению глаз понимаем, что ему хочется 
все продать и отправиться погулять. Бежим! 
Подбегаем к автобусу, но еще не все 
собрались. Зря спешили… Но вдруг что-то 
привлекает наше внимание, и не только наше. 
На территории Петропавловской крепости есть 
вертолетная площадка. Как раз сейчас один из 
вертолетов собирается в полет. Как хочется с 
ним! Надеемся, в следующий раз марафон 
будет проходить  исключительно с 
использованием такой техники.  
Пропеллер начинает вращаться. Вокруг 
собираются люди с фотоаппаратами. 
Пропеллер вращается быстрее. Люди все 
прибывают. Наконец вертолет  взмывает в 
небо, оставляя лишь порыв ветра, чуть не 
сбивший зевак с ног.  
Садимся в автобус и  отправляемся  к 
конечному пункту нашего путешествия. 
Главное, успеть подкрепиться! 
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ʆʩʪʘʥʦʚʢʘ ʪʨʝʪʴʷ.  

ʅʦʚʳʡ ʃʝʪʥʠʡ ʩʘʜ. 
 
Целых три года шла реставрация Летнего 
сада. В мае сад открылся. Там появились 
фонтаны, беседки, были заменены 
скульптуры, были вылечены деревья… Оценка 
всего, что там увидели посетители, была 
неоднозначной. Кто-то посчитал такую 
реставрацию неправильной, кто-то спокойно 
принял изменения, ведь считается, что сад 
вернули к первоначальному облику. Летний 
сад, обновленный, после закрытия 
«фонтанного» сезона,  все равно привлекает 
большое количество посетителей. Особенно 
золотой осенью. В этот день посетителей было 
много, они с охотой  шли нам навстречу и 
отвечали на наши вопросы. 
Ирина Валентиновна, пенсионерка, 
жительница Петербурга 
– Вы часто гуляете по Летнему саду? 
– Я тут живу 63 года, поэтому я тут днюю и 
ночую. 
– Почему вы здесь гуляете? 
– Я живу в 5 минутах отсюда, мне здесь очень 
нравится. 
– Значит, вы здесь были и до реставрации? 
– Конечно! 
– Как вы считает, раньше было лучше? 
– Раньше было лучше, потому что свобода 
была. Не было забора, всё просвечивалось, 
тут Фонтанка, там – Лебяжья канавка… Но, 
конечно, такого ухода, как сейчас, не было. 
Сейчас тут и фонтаны, и птичий двор. 
- Вам нравятся нынешние статуи? 
- Статуи – это копии. Они такие беленькие, 
хорошенькие. Хотя раньше они были 
натуральные, но мы-то не понимаем. Они 
были уже облезлые все в трещинах… А эти 
такие красивые! Пусть они будут 
искусственные, пусть они будут копиями, но 
они приятные, беленькие, чистенькие. 
Дедушка Крылов – вокруг него тоже заборчик 
поставили, теперь там уютный уголок. Прудик 
красивый, с беседкой, где Пётр Первый 
принимал своих гостей, потом сам уединялся, 
думал свои думы…  
– Как вы думаете, заборы нужны? 
– Если бы русский народ у нас был бы 
сознательней, и никуда бы на газоны не ходил, 
ничего бы не топтал,  ничего бы не срывал, так 
и заборов бы не было. Вот из-за таких 
невоспитанных людей их и поставили. Вот 
недавно по радио передавали: «Товарищи 
родители, оберегайте своих детей! Не 
пускайте их на газоны!». Если листья лежат, 
это не значит, что можно ходить по ним! Трава 
импортная, дорогая. Если начнут все ходить, 
что будет? Кошмар будет! 
-Вы бы посоветовали молодёжи гулять по 
Летнему саду? 
-Ну а почему же нет? Тут же отдых! Это 
лучший сад во всём Санкт-Петербурге.! 
-Спасибо большое! До свидания! 
-До свидания! 
 

 

Леонид Кондаков – кукловод в летнем саду. 
-Здравствуйте!  Скажите, вы здесь рекламируете 
что-то? 
-Нет! Я работаю здесь уже 14 сезонов.  
-А когда начали? 
-Я начал в 98-ом году. У нас сезоны не очень 
длинные, я работаю где-то  с 1 мая (когда Летний 
Сад открывается после просушки).  
-Вы где-то ещё работаете? 
-Ну, ещё я работаю в Италии, в Чехии, в 
Германии… 
-А Вы здесь были до реставрации? 
-Да, был, конечно. 
-Как Вам больше нравится? До или после? 
-А нельзя сравнивать! Это другой Летний сад.  
-Объясните… 
-То есть за эти деньги можно было построить 
другой Летний сад в другом месте, а старый 
оставить, как он был. То есть старый был такой 
дикий, такой где-то неухоженный, скульптуры 
были, конечно, уже такие старенькие… Но и в 
старом, и в новом Летнем саду они были 
ненастоящие. Это были копии. Поэтому они пока 
белые такие. Я даже Аполлона не узнал сразу.  
-Но лучше стало? 
-Что-то здесь, конечно, лучше стало. Это 
беседки, фонтаны. Это радует. Очень многие 
посетители, я заметил, любят 
фотографироваться у фонтана, кидать монетки… 
А так… Ну, старый был старый. И я его знал с 
детства. И он, конечно, ушёл безвозвратно.  
-А заборчики эти Вам нравятся? 
-Не знаю, уберут ли эти штакетники, но пока они 
есть, мне удобно вешать куклы. Когда их не 
было, я вешал куклы на куст. 
-Спасибо! До свидания! 
 
Галина Васильевна, жительница Петербурга. 

- Добрый день, Вы не могли бы ответить на 
пару вопросов? 
- Здравствуйте, хорошо. 
- Скажите, как Вас зовут? 
- Меня зовут Галина Васильевна. 
- А Вы часто тут бываете?  
- Очень. Я живу тут близко.  
- Вот Летний сад реконструировали, а как Вы 
относитесь к этому?  
- Это невероятно сложный вопрос. Но 
раньше это был музей, аристократическое 
местечко. А теперь это строгий парк в стиле 
классицизма. Он стал более народным, 
обыденным. 
- А какие изменения пошли парку на пользу? 
- Замена статуй. Но это очень ненадолго, 
потому что вскоре они станут грязными и 

будут хуже, чем оригиналы.  

- То есть, Вы хотите сказать, что парку 
теперь нужен безостановочный уход?  
- Да. Вот, на этих решетках уже 
потрескалась краска внизу. И они выглядят 
очень небрежно.  
- А почему Вы приходите именно сюда? 
- Я просто люблю эти места, люблю 
смотреть на листопад. Я живу тут уже 
двадцать лет. 
- А что Вы скажете про мнение, что теперь 
это второй Петергоф? 
- Это смешно. Тут совершенно иное 
настроение. Хотя фонтаны меня 
раздражают.  
- Спасибо. До свидания. 
- До свидания. 
Лиза, школьница 
За столиком  сидела маленькая девочка в 
светлой одежде,  она ждала маму, которая 
покупала  что-то в кафе. Перед девочкой лежали 
желтые кленовые листья. Сначала она 
развлекала  себя тем, что рассматривала 
проходящих мимо людей, потом что-то пела, 
даже довольно громко.  Девчушка увидела, что 
мы на неё смотрим, замолчала. Мы решили взять 
у неё интервью. 
– Как тебя зовут? 
– Лиза. 
- Лиза, сколько тебе лет? 
– Семь, я учусь в первом классе. 
– Тебе нравится в школе? 
– Очень. 
– Какие ты предметы любишь? 
– Математику.  
– Ты бывала  в Летнем саду? 
– Нет, сегодня первый раз. 
–  Тебе здесь нравится? 
– Да, тут очень красиво. 
– А что особенно запомнилось? 
–  Скульптуры, аллеи. Мне здесь все нравится. 
– Спасибо тебе, удачи. 
– До свидания! 
Наверное, спорить о новом Летнем саде будут до 
тех пор, пока будут те, кто гулял в нем. Нам 
Летний сад, нынешний, нравится. Нравятся 
фонтаны, аллеи, аккуратные заборчики, уютные 
беседки, белые скульптуры…  
В действительности, можно говорить о двух 
разных парках. Со старым связаны воспоминания 
о прогулках, о свиданиях… О нем писала А. 
Ахматова, С. Маршак.. Но теперь сад такой,  
какой он есть. Появятся новые стихи, новые 
воспоминания,  будут проходить новые 
свидания…  И он всегда будет привлекать 
жителей города и туристов. А каким он станет? 
Кто знает.. Поживем – увидим! 
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Это был очень интересный проект.  
Трудно оказалось заговорить с незнакомыми людьми. Обидно было 
получать отказ. Не везде хватало времени сделать все, что задумали. 
Сложным оказался момент с большим количеством команд и с 
небольшим  –респондентов. Но самое хорошее – мы познакомились с 
интересными людьми,  еще раз насладились красотой нашего города. 
Получили новый опыт, который пригодится нам в жизни. Спасибо! 
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